
■■王朝才表示王朝才表示
希望更多家長希望更多家長
了解珠心算的了解珠心算的
文化文化。。
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申學券數字提早現跌幅 或因搶位激烈轉讀私校

內地「港式」校吸客
雙非童返港「退燒」

香港文匯報訊（記者 馮晉研）近年有大

批雙非嬰兒在港出生。在他們適齡入學之

時，令本地學位「爭崩頭」，以幼稚園首

當其衝。因香港政府隨後就雙非「截

龍」，雙非嬰出生高峰期出現於2011年，

令幼稚園也於本學年迎來最龐大的學額需

求壓力。不過，學生資助辦事處數字顯

示，申請學券的雙非童數字提早於今年錄

得跌幅。2014/15年共有4,356名雙非童成

功申請學券，較2013/14年減6.8%，然而

對應早三年出生的雙非嬰卻有達一成增

幅，意味雙非童返港升學熱明顯減退。有

幼園校長估計，部分雙非家長或因學位競

爭而放棄學券轉讀私校，加上內地「港

式」幼稚園盛行吸引雙非「回流」就讀，

都是雙非返港熱冷卻原因。

內地專家來港推廣珠心算

■王朝才指出學習珠心算有助發掘智力
潛能，希望能把文化推廣至香港。

資料圖片
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「我們今天去首爾，你來不
來？」忽然，一個中國女交換生給
我發了一條訊息。
由於我不懂韓語，到達韓國後在宿

舍枯坐了兩天，這時難得有活動，我
也不問去首爾幹甚麼了，馬上衝去大
堂集合。

「咦？怎麼都是女生？」我感到奇怪。
「她們都是我的室友。」那女生說：「走吧！我們

今天去首爾弘大！」
我連到底是「弘大」還是「紅大」（普通話）也搞

不清楚，更別說知道弘大是哪裡了。反正自己不懂得
怎樣才能從仁川去首爾，跟着她們總是不會吃虧的。
雖然地鐵有英語廣播，但每個站名聽起來都差不

多，我根本搞不清楚我到底到了哪裡。總之就是跟緊
她們，別走丟就是。一出弘大站（弘益大學）閘口，
我被眼前的景象震懾住了。
「嗯……這裡有什麼好玩的呢？」我用最溫柔的

語氣問了一句，以免女生誤以為我不想和她們一起
玩。
「好多東西可以看啊！不是嗎？」

男生店：萬綠叢中一點紅
前面是一家女生飾物店，後面是女生鞋子店，往左

看是一家女士服裝店，往右看是一家化妝品店。她沒
騙我，的確很多東西可以看，但，男士的東西呢？

有！在千萬家女裝店中隱藏了一家。
我正要走往那男士服裝店，女生們卻把我叫住了：「你去

哪裡呀？今天那麗麗大宅化妝品店打折，你等等我們吧，很
快就買完了。」
平常我絕不會一個人走進化妝品店，趁這機會看看買甚麼

手信也好。踏入門口，收銀台旁有一堆男人很奇怪地站着，
其他地方全都是女士。那些化妝品在女人眼中就像免費一
樣，左手優雅地提個精緻的購物籃，右手則像比武般使出
「龍爪手」，不停把化妝品往籃裡塞，口中不停向售貨員提
問。這招「一心二用」、「雙手互搏」似乎連周伯通從小說
中跳出來也要甘拜下風。
過了半小時，我要看的已經看完，那群女生卻依然興致勃

勃。我終於明白收銀台旁的那群男人在幹甚麼了，那裡……
根本就是一個男伴寄存處！我微感不妙，開始意識到我可能
要加入他們，但身為有為的年輕人，我絕不會「站以待
斃」，我決定在附近的街道上逛逛。

無奈加入男伴寄存處
不過，附近都是女士專門店，又有甚麼能逛？再加上我們未有
電話卡，不能聯絡，自己一個走丟就糟了！把附近街道逛得像老
家一般熟悉後，我只好買一支20厘米長的冰淇淋，在氣溫只有
5℃的冬日中，站在化妝品店前打發時間，然後默默地加入收銀台
旁的那群男士之中……
這天，我等待了3個小時。
男人啊！在首爾的第一課：是磨練！是對腳骨力的磨練，也

是對性格的磨練。假如你一句怨言也沒有，你在別人眼中的身
份會從小男生升級為紳士，令別人願意與你結交。那天開始，
我的大名在中國交換生中火了起來，奠定了我整個交換生涯中
廣闊的人際網絡。

■潘天衛 恒生管理學院
（標題和小題為編者所加）

「搗蛋」教學法 因人施教
當普通話老師已經有不少年頭
了，接觸的學生來自各行各業。
只要是給成人班的學生上課，第
一堂我總會問：你為甚麼來學普
通話？因為我覺得了解學生的學
習目的，對未來教學「因人施

教」是很重要的。

學「說」普通話 語言從心出
成人來學習普通話有80%以上都是因為工作需要，
特別是在現有的工作中因為語言障礙遇到困難的學
生，學習起來特別用功，相對而言我也會對這樣的學
生要求嚴格一點。香港社會競爭激烈，生活節奏也特
別快，學生白天工作，晚上進修，其實真的挺不容
易。所以凡是來上課的學生，無論他學習時間長短，
一定要讓他有所得。我的觀點就是：學會「說」普通
話，而不是「讀」普通話。在課堂上我掛在嘴邊的一
句話就是，你心裡怎麼想就怎麼說，不要去課文裡

找。因為的確有不少這樣的同學，有了一定的普通話
基礎，朗讀課文或是講義內容幾乎一點錯也沒有，但
是你一跟他交談，一大堆粵語詞彙語法就傾瀉而出
了。
針對這樣的「好」學生，我總是不按牌理出牌，故
意「找碴」，多講多問課外的東西。經過這樣的「搗
蛋式」教學法，幾堂課之後，這類學生一般都可以扔
掉「拐杖」，脫穎而出的。

恰當開玩笑 學生印象深
另外我認為，恰到好處的取笑是課堂催化劑。每星
期一堂的普通話課，相對於學生一周的生活來講，所
佔的比例其實是非常少的。怎樣讓教學內容在學生心
中留下深刻的印象？我發現善意的玩笑能幫助學生記
憶。比如讓同學介紹香港景點時，說到昂平360纜
車，不少同學都會把「纜」發成第四聲，變成了
「爛」車。這時我就會說：這個360啊，天氣不好要
停駛，機械故障又讓遊客困在半空，這管理的確很

爛，但是，那車可是好好的，一點不「爛」。課堂裡
的同學笑倒一片，我乘勢把正確的讀音再反覆地領
讀，加深大家的記憶。
對粵語方言區的同學來講，聲調第一聲和第四聲特

別容易混淆。很多同學在說「我『挨』着你」時，會
錯把第一聲讀成第四聲，變成「我『愛』着你」。這
時我就會說：老師可不是隨便的人，跟我學普通話可
以但不要輕易「愛」上我。全班哄堂大笑，同時也記
住了聲調有着區別意義的作用，讀錯便可能鬧笑話。
當然開這樣善意的玩笑，一定要事先了解學生的個
性，如果是內向膽小的學生就要以鼓勵為主，用這個
方法會適得其反的。
對香港地區的學生而言，大部分同學已經掌握了英
語和粵語，學好了普通話更是多了一雙隱形的翅膀，
能使自己的事業飛上一個更高的境界。■俞申蕊老師
本社簡介：香港普通話研習社創辦於1976年，是

香港地區首個專注推廣普通話的民間團體，並致力提
供各類型的普通話課程。

網站：www.mandarin.edu.hk
電郵： pth@mandarin.edu.hk

（標題和小題為編者所加）
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香港文匯報訊（記者李穎宜）中國珠心算於2013年12月4日正式成功入選《人類
非物質文化遺產代表名錄》，可見其歷史悠久的代表性。身兼世界珠算心算聯合會秘
書長以及中國珠算心算協會副會長王朝才表示，珠心算由中國人所發明和創造，可追
溯至上古時期，當中的刻痕記數、手指記數等都是珠心算產生的基礎；上古時期，人
們多用手指、石頭及結繩等來計數，最後演變成現今的算盤。
王朝才亦提到，現時保護中國珠心算的熱潮高漲，全國有4間珠心算博物館，包括最
大規模、位於南通的中國珠算博物館，館內展示了不同年代的算盤，介紹了珠心算代表
人物、以及各類有關書籍，讓公眾能親身去認識珠心算的發展。對於珠心算的開發，王
朝才表示因應時代需要，珠心算的技術已開始電子化，追貼時代的步伐。

香港文匯報訊（記者李穎宜）對
於香港的學生來說，珠心算可能只
是其中一門課餘興趣，但追溯歷
史，珠心算早於上古時代已現雛
型，而中國珠心算更於去年12月成
功入選《人類非物質文化遺產代表
名錄》，可見其價值。為推廣這項
文化遺產及珠心算對兒童智力發展
的好處，身兼世界珠算心算聯合會
秘書長及中國珠算心算協會副會長
的王朝才近日特意來港，到不同大
學和中學舉辦講座及安排珠心算學
員即場示範表演，讓更多家長和學
生了解珠心算的奧秘。
中國珠心算包括算盤、口訣等配
合，王朝才接受香港文匯報記者專訪
時表示，算盤這種歷史悠久的計算工
具早已由被計算機及電腦所取代；在
內地則只有農村的老人使用或是一些
銀行利用算盤作簡單的加減乘除算
式。於2000年，中國教育部行政部
門在修訂數學課程標準時，更取消了
珠心算課程。

培養學生智力 活躍腦部細胞
王朝才指出，中國珠心算除了是

中國傳統文化外，亦能培養出學生
的智力潛能。他特別提到5歲至10

歲是學習珠心算的黃金時期。根據
中央教育科學研究所的對比實驗觀
察所得，有學習珠心算的學生，每
一科的平均分都比沒有學的學生高
10分；浙江大學聯合中國科技大學
的研究人員，曾安排學習珠心算的
學生進行磁力共振檢查，亦發現他
們的智商比普通學生為高，腦部的
思考細胞亦見活躍。
王朝才表示，教育部有見及此，近

年再次把珠心算納入校本課程，讓更
多學生能接觸這門學問，培養智力潛
能。
就珠心算在香港的發展，他坦言未

見普及，只局限於課外活動。他期望
藉是次到港的機會，在香港大學、香
港浸會大學以及香港福建中學舉辦
「國粹香江校園行」，透過文化講座
及示範表演，推廣學習珠心算的好
處，並鼓勵學生參與學習。同時，
「世界珠算心算聯合會」將於2016
年在香港舉辦兩年一度的研討會，加
強公眾對珠心算發展的認識。他補充
指，如香港有教育機構有意舉辦課
程，中國珠算心算協會願意為香港作
出支援和配合，提供教材及協助培養
老師，最終令珠心算變成一種普及文
化。

政府就雙非孕婦來港產子「截龍」，令2012年雙非
嬰開始減少，至2013年更只有790人；由於幼稚

園是3歲入學，雙非童來港升學人數理應於2015年回
落。不過，有關跌幅卻提早在今學年已出現。
對比在2010年有32,653名雙非嬰出生，2011年雙非

嬰增加約一成至35,736人，但根據學資處資料，本學年
卻只有4,356名雙非童成功申請學券，比2013/14學年
的4,674人減少6.8%，亦是雙非升學潮以來有關數字首
次出現下跌。
另外，因應教育局的「學券留位」新政策，2015年入
學的幼稚園學券提早於7月至8月接受申請（遲遞交申請
者會延後獲發學券），而截至8月底，當中雙非童的申
請數進一步跌至約2,300份，只佔2012年出生的雙非嬰
總數8.6%，屬近年最低。

入學新安排 雙非或未交表
對雙非童申學券數字明顯減少，大埔及北區幼兒教育
校長會主席郭楚翹認為，因今年實施幼稚園入學新安
排，學券提前接受申請，相信部分雙非家庭因而未及交
表。她又估計，部分雙非家長有經濟能力，可能因為就
近入學和學位所限等因素，考慮入讀私立幼稚園，故毋
須申請學券。
教聯會副主席兼荃灣及葵青區幼稚園校長會主席林翠
玲則表示，近年有不少港人在內地開辦幼稚園，且推行
香港課程。雙非家長來港產子如果是為了香港的教育，
內地「港式」幼稚園已滿足他們的需求，「小朋友既不
用舟車勞頓，又可享受港式教育」，可能是雙非入讀幼
稚園熱潮減退的原因。
她相信政府「落閘」剎停雙非孕婦來港產子後，一些

內地家庭會透過投資移居香港，他們有能力讓子女入讀
私立幼稚園，未來雙非學位競爭將「冷卻」和進入低
潮。
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